



BOLETÍN DE PRENSA

Ciudad de México, lunes 12 de enero de 2026

No. 022/2026

IMSS consolida cirugía robótica oncológica: casi mil procedimientos de alta especialidad en tres años

- **El doctor Rafael Medrano Guzmán, director del Hospital de Oncología del CMN SXXI, dijo que 982 cirugías oncológicas se han realizado con la plataforma robótica Da Vinci en tres años, con mínima hemorragia, reducción de complicaciones y menor tiempo de hospitalización.**
- **Refirió que se cuenta con 20 médicos certificados en cirugía robótica y 10 publicaciones científicas en proceso sobre cáncer gástrico, páncreas, colon, próstata, vejiga, entre otros.**

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), a través del Hospital de Oncología del Centro Médico Nacional (CMN) Siglo XXI, se ha consolidado como impulsor de la cirugía robótica oncológica a más de tres años de la implementación de este procedimiento para el tratamiento del cáncer, consolidándose como pionero en esta técnica en México y Latinoamérica.

El doctor Rafael Medrano Guzmán, director de la Unidad Médica de Alta Especialidad (UMAE) Hospital de Oncología, informó que desde la primera intervención realizada el 10 de octubre de 2022, el programa ha alcanzado 982 cirugías robóticas en pacientes con diversos tipos de cáncer, posicionándose como el programa más rápido y especializado en enfermedades oncológicas dentro del país.

Explicó que la plataforma robótica Da Vinci es un sistema avanzado para cirugía mínimamente invasiva, ha permitido realizar procedimientos complejos en cáncer gástrico, de páncreas, colon, hígado, próstata, vejiga, ovario y útero, así como cirugías torácicas, con beneficios significativos: menor hemorragia, reducción de complicaciones, menor tiempo de hospitalización y mayor precisión en la etapificación tumoral.

El director de la UMAE señaló que actualmente el Hospital de Oncología cuenta con 20 médicos certificados en cirugía robótica en áreas como Urología, Ginecología Oncológica, colon y recto, sarcomas y tórax. Cada certificación implica entre 100 y 120 horas de práctica en consola, participación en al menos 20 cirugías y entrenamiento con cirujanos proctor.

Abundó que el proyecto incluye la formación de residentes desde el primer año, quienes egresarán con experiencia en laparoscopia avanzada y cirugía robótica, a fin de fortalecer la visión del Seguro Social de crear la escuela oncológica más importante de Latinoamérica en cirugía de mínima invasión.





El especialista en Oncología quirúrgica dijo que el programa se expande a otras unidades médicas del IMSS, como la UMAE Hospital de Especialidades No. 25 de Monterrey, Nuevo León; se proyecta la creación de un centro nacional de entrenamiento para médicos internos y externos, así como la creación de una red nacional de cirujanos proctor para estandarizar la calidad y acelerar la adopción de la cirugía robótica.

“El objetivo final es que aquella cirugía que no se pueda hacer abierta o laparoscópica tenga un lugar con la máxima eficiencia en cirugía robótica. Esto ya nos posiciona y solidifica los argumentos de que la cirugía robótica tiene su lugar en el IMSS”, agregó.

Medrano Guzmán señaló que este modelo no sólo impacta en la atención médica, sino también en la investigación y la educación. El hospital se ha convertido en un referente académico, con publicaciones que documentan tanto los éxitos como las áreas de oportunidad, a fin de garantizar transparencia y mejora continua en beneficio de los pacientes.

En ese sentido, adelantó que la UMAE Hospital de Oncología prepara 10 publicaciones científicas sobre los resultados obtenidos en cáncer gástrico, de páncreas, colon, próstata y vejiga, entre otros, que servirán como referencia nacional e internacional.

El doctor Rafael Medrano Guzmán expuso que la curva de aprendizaje alcanzada por los cirujanos del IMSS ha sido posible gracias al volumen de casos y a la organización del programa. “Aquí tenemos suficientes casos, somos el hospital más frecuente e incidente en todo tipo de tumores, lo cual permite que todos los cirujanos tengan participación suficiente y eficiente para generar cirugía robótica con la mayor seguridad”.

Refirió que un factor decisivo para el éxito del programa fue el respaldo del director general del IMSS, Zoé Robledo, quien comprendió la relevancia de incorporar tecnología de vanguardia en la atención oncológica. Ahora, este liderazgo permitió que la innovación se consolidara como una política institucional al abrirle la puerta a la expansión nacional del modelo.

“La idea de nuestra cadena de mando es que se vayan sembrando robots, así con esta ergonomía, en lugares que ya se tengan médicos certificados y que acorde a las más frecuentes que ven ahí, que también son candidatos a robot, pueden evolucionar como tal”, afirmó el doctor Medrano Guzmán.

Indicó que el Hospital de Oncología del CMN Siglo XXI se distingue por recibir la mayor cantidad de pacientes oncológicos en México y figurar entre los primeros en frecuencia e incidencia en Latinoamérica; por ello, lo convierte en el escenario ideal para impulsar el crecimiento y perfeccionamiento de técnicas como la cirugía robótica y consolidar su papel como centro líder en innovación y referencia regional.

---oo---

LINK FOTOS

https://drive.google.com/drive/folders/1YkrCahSn3_cAx67yBPdz2XYC9uToxgfL?usp=sharing



2026
año de
**Margarita
Maza**



Gobierno de
México



INSTITUTO MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL
SEGURIDAD Y SOLIDARIDAD SOCIAL



 LINK VIDEO

<https://sendgb.com/ARbSxO3Qvdm>



2026
año de
**Margarita
Maza**

